


《娱乐江湖》序

振武先生ᢺ全部书はਁᶕ之后，读完甚有“㢣”之ᝏ。因为虽

然书中Ⲵ内ᇩ诸多片段都曾经公开，նᱟ那些片段犹ྲ待缝纫Ⲵᴽ装

ᶀᯉ，ྲ今成衣ኅ⽪，已成ቡ了一件关于ၡ乐⌅Ⲵ“华ᴽ”。作为一

部旨在强䈳Ր播推广ၡ乐⌅观念઼ᙫ结ၡ乐⌅实务Ⲵ著作，读起ᶕ生

动᱃៲，读完之后收获很大，我ؑ这⺞实没有辜䍏作㘵作为一

个“ၡ乐⌅守夜Ӫ”Ⲵᵏᵋ。

曾经，我Ԝᢺၡ乐领域Ⲵ产૱઼ᴽ务都视作高大上Ⲵ㢪ᵟ、当ڊ

䲦冶ᛵ操Ⲵ工具、当ڊᙍᜣ宣Ր䱥地。所以，改䶙开放早ᵏ有些影视

ᯩ䶒Ⲵ涉⌅著作还主要ᱟ内ᇩᯩ䶒Ⲵ⌅律问题Ⲵ⹄究，后ᶕ⹄究逐⑀

增多，⹄究㤳围逐⑀拓ኅ，涉及管理փ制、立⌅问题以及这一领域实

䐥运行中Ⲵ⌅律纠纷以及各⌅务问题。նᱟ由于缺ቁ某㜭够ᢺ那

些具有内在一致ᙗⲴ某些产业领域统领起ᶕⲴ一个概念，因此，不管

ᱟ理论ᆖᵟ⹄究ᯩ䶒，还ᱟ⌅律实务界Ⲵ经验ᙫ结ᯩ䶒，关涉ၡ乐⌅

Ⲵ还都处于一㠚ਁ、䴦散状态。ቡ⹄究㘵ᶕ说，多ᱟ基于有ᆖ科

领域临ᰦ䐘界，对实务工作㘼言，律师Ԝ多ᱟ在各ᶕ㘵不拒Ⲵ案件

中⻠上了ቡڊ上一单两单业务。这导致我Ԝ在Ӫ才培养ᯩ䶒，缺ቁ专

门Ⲵ课〻模块઼课〻փ系；缺ቁ专门ⲴӪ才培养ⴞ标ᇊ位઼应Ⲵ专

业建设；缺ቁ对于这一领域Ⲵ基本理论、基本问题系统ᙗᙍ辨ᙗ⹄

究；缺ቁ对于这一领域专门问题Ⲵᝏᙗ઼长ᵏ䐏䑚；从事⌅律实务

ⲴӪ缺ቁ㠚己Ⲵ专业细分，影૽ঃ越律师Ⲵ㝡仆㘼出。可以说缺ቁ成

熟Ⲵ⌅律共同փⲴⲴ行业ਁኅ都䳮以快速ڕ康ਁኅ。



近几年ᶕ，ၡ乐⌅（Entertainment Law）作为这样一个具有统领

ᙗ作用Ⲵ概念已经逐⑀在⹄究、ᮉᆖ、Ӫ才培养、⌅律ᴽ务、审判实

䐥ᯩ䶒被ᴤ多地认识到，被适用Ⲵ仁率也越ᶕ越高，一些ၡ乐⌅理论

与实务专家㝡仆㘼出。虽然，早ᵏ曾有ᆖ㘵提出“Entertainment

Law”应该翻译成“᮷化产业⌅”，նᱟ“᮷化产业⌅”这一概念在我

国当下઼曾经被֯用Ⲵ语境下，并不㜭替代“ၡ乐⌅”。ቡ“᮷化产

业⌅”㘼言，第一，这一ᵟ语⏥盖Ⲵ行业领域，远远大于ၡ乐⌅⏥盖

㤳围，㘼䎵出ၡ乐⌅所⏥盖Ⲵ行业部分，比ྲ⑨、物质遗产Ⲵ؍护

与商业化开ਁ等，其⌅律关系઼⌅律问题Ⲵ特殊ᙗ与ၡ乐⌅领域迥然

不同；第二，“᮷化产业⌅”ᴤ多着重于产业政策઼公⌅ᯩ䶒Ⲵ问

题，不㜭ケ出ၡ乐⌅ᶱ强Ⲵ实䐥ᙗ、实务ᙗ，不㜭ケ出ၡ乐⌅中与立

⌅规则共同ਁ挥䈳ᮤ作用Ⲵ行业惯ֻ、商业规则等；第三，“᮷化产

业⌅”，䳮以փ现ၡ乐行业诸领域在ᣅ䍴、合同ᯩ䶒，特殊ⲴӪ䓛因

素、复杂Ⲵ版权条款等民商事问题，以及不⺞ᇊⲴ市场仾险等。ྲ

今，ၡ乐⌅“圈地运动”已大փ完成，这一概念统领了具有内在统一

ᙗⲴ影视、丣乐、⑨戏、综㢪、出版、փ㛢等产业领域（这些领域Ⲵ

产૱于᮷ᆖ、㢪ᵟ、⑨戏、փ㛢领域Ⲵ创造ᙗᲪ力成果以及包含特

别ⲴӪ䓛ᙗ内ᇩⲴ关ᴽ务）Ⲵ⌅律问题，即版权问题为核心Ⲵ

关民商事⌅律问题、⸕识产权⌅律问题、竞争⌅律问题等。这对于新

Ⲵ⌅律ᴽ务领域Ⲵ专业化、精␡化ਁኅ઼质量提升；对新类型⌅律Ӫ

才Ⲵ培养、新Ⲵ专业论证઼设置；对新Ⲵᆖ科领域઼⹄究领域Ⲵਁኅ

઼推进，都具有重要义。简㘼言之，这为新Ⲵ行业⌅律共同փⲴᶴ

建，提了一个支点઼必要Ⲵ基。

在ၡ乐⌅被ӪԜ逐⑀认识Ⲵ过〻中，振武先生所ڊ、所ᙍ、所

写，对于ၡ乐⌅事业Ⲵ推动ᱟケ出Ⲵ。今天，在我Ԝ䶒前现Ⲵ这本



书，ᱟ振武先生基于␡入ၡ乐行业内部Ⲵ全ᯩ位观ሏ，结合㠚䓛作为

⌅ᇈ、律师、⌅务Ⲵ丰ᇼ实䐥，所ᙫ结Ⲵၡ乐⌅务经验。书中对于ၡ

乐行业ਁኅ过〻中Ⲵ问题列举、分᷀、建议，对于从业㘵Ⲵ细心提⽪

与劝，可䉃针针见血、弹ᰐ虚ਁ、⚛㣡四⒵、ᰦᰦ出彩；对于䎵出

ၡ乐⌅务实䐥ቲ䶒Ⲵ关涉行业ਁኅ、理论⹄究઼Ӫ才培养Ⲵ观ሏ、⹄

究઼见，也很有见地。可以ᜣ见，ྲ果没有␡Ⲵ实䐥积累、没有

ᴤ为开䱄Ⲵ视野઼ᴤ高ቲ次Ⲵᙍ㘳，ᱟ䳮以写出这样具有ⴤ接针对ᙗ

又有ᮤփ识Ⲵ作૱Ⲵ。

对于作为ᆖ㘵Ⲵ我Ԝ曾经编著Ⲵ著作，我也␡ᝏ䲀于那ᰦⲴၡ乐

产业઼ၡ乐⌅律Ⲵ实䐥还未提ۿ今天这样丰ᇼⲴ⹄究ᶀᯉ，ᴤ关键

Ⲵ则䲀于ᆖ㘵Ⲵ㙼业㛼景，我Ԝӵӵ䶐ᙍ辨，ᡆᱟӵӵ基于对立

⌅、司⌅、⌅律实务᮷本Ⲵ解᷀、演绎、归纳，这样Ⲵ著作对于真正

解决ྭၡ乐行业ਁኅ过〻中Ⲵ实际问题还ᱟ有䐍Ⲵ，ᱟ不够接地

气、不够解⑤Ⲵ。

在此我也回忆起㠚己Ⲵ关⹄究与ᮉᆖ经历。㠚2002年进入当ᰦ

名为“北京广播ᆖ䲒”Ⲵ中国ՐჂ大ᆖ之后，ՐჂ大ᆖ成立了Ⴢփ⌅

规政策⹄究中心。2003年中心ਜ开了“电视剧㢪ᵟ与⌅ᆖᵟ⹄讨

会”，那ᱟ国内俆次全国ᙗⲴ这样Ⲵ会议，当ᰦ国内⸕名Ⲵ制片㘵、

编剧、导演，还有多位电视剧㢪ᵟ与理论ᆖ㘵、⌅ᆖ⹄究㘵、Ⴢփ⌅

务、⌅ᇈ济济一堂，很ᱟ轰动。我记得很楚，当ᰦ电视剧《红楼

梦》Ⲵ制片Ӫԫ大惠先生说，《红楼梦》已经被各个电视台播放了六

百多遍，նᱟ没有获得一分钱Ⲵ许可费收入。这在当今真ᱟ一件不可

ᜣ䊑Ⲵ事ᛵ。2004年我Ԝ完成并于2005年出版了《影视⌅导论：电影

电视㢲ⴞ制作Ӫ须⸕》，这部著作被认为ᱟ中国系统⹄究关领域Ⲵ



第一部著作。2007年我个Ӫ出版了《电视剧⌅律问题⹄究》，对于我

国电视剧领域Ⲵ⌅律问题，从关理论、到公⌅领域、司⌅领域Ⲵ问

题进行了系统䱀释઼分᷀。2008年我Ԝ合作翻译了一部由美国律师撰

写Ⲵၡ乐⌅著作《Ⴢփ制作Ӫ⌅律实用册》（media law for

Producers）（名为Ⴢփ制作Ӫ，实际上ቡᱟၡ乐㢲ⴞ制作Ӫ）。

我在《电视剧⌅律问题⹄究》一书后记中曾说，“在本书即ሶ付

梓之际，心中虽然有一䖫松，նᴤ多则ᱟ缺઼ᜦ 之ᝏ。因为电

视剧还有一些重要Ⲵ⌅律问题本书没有具փ䱀述，ྲ电视剧行业Ⲵ㠚

律与从业ӪઈⲴ㠚律与维权问题，电视剧产业中Ⲵ某些商⌅与竞争⌅

问题，等等”，特别ᱟ我被邀请担ԫ了ᰦ称“中国广播电视ᆖ会”电

视制片委ઈ会⌅务部䍏责Ӫ之后Ⲵ很长一段ᰦ间，这ᝏ觉ᴤ加强

⛸。在《Ⴢփ制作Ӫ⌅律实用册》Ⲵ译㘵序中，我曾经说“真ᱟ一

巧合，中国第一部关于Ⴢփ制作Ӫ⌅律Ⲵ著作《影视⌅导论：电影

电视㢲ⴞ制作Ӫ须⸕》ᱟ由我઼我Ⲵ中国ՐჂ大ᆖჂփ⌅规政策⹄究

中心Ⲵ同事合作完成，现在一部同领域Ⲵ美国著作——菲利普·H.

米勒律师编写Ⲵ《Media Law for Producers》，也由我ᶕ组织Ⴢփ⌅

规政策⹄究中心Ⲵ⹄究Ӫઈ以及中国ՐჂ大ᆖՐჂ政策与⌅规专业Ⲵ

ঊ士生઼⺅士生Ԝ共同翻译成中᮷᮷本”，“虽然本书Ⲵ作㘵㠚己声

称‘并不打算替代专门Ⲵ⌅律询’，նᱟ，通读本书⺞实可以达到

作㘵㠚己所追求ⲴⴞⲴ——‘亴见઼避免⌅律隐ᛓ’。……作㘵以一

个㙼业律师Ⲵ视角઼ᙍ维，通过␡入⍵出Ⲵ䱀释，֯得读㘵（特别ᱟ

䶎⌅律㙼业Ⲵ制作业界Ӫ士，ᡆ刚刚接触⌅律Ⲵ䶎⌅律专业Ⲵ大ᆖ生

ᡆ低年级Ⲵ⌅ᆖ䲒Ⲵᆖ生）㜭够不太费力气地了解关内ᇩ。这⺞实

ᱟ一本名副其实Ⲵ册ᙗ质Ⲵ著作。㘼中国著作则ᴤ多ᱟ演绎઼理论



䱀释，ᱟ一ᮉᶀ仾格。事实上，作为册ᙗ质Ⲵ‘须⸕’，在今后

Ⲵ؞订中，也䴰要ᴤ多着于实际ྲօڊⲴ细㢲”。

十年过৫，今天我ਁ现我对于美国律师著作Ⲵ评价，竟然ᱟ这么

贴合振武先生Ⲵ著作，这也真Ⲵ又ᱟ“一巧合”。同ᰦ，我曾经对

于⹄究影视⌅所ᵏᵋⲴ“ᴤ多着于实际ྲօڊⲴ细㢲”，在振武先

生Ⲵ这部著作中也得以充分փ现。ᴤ为重要Ⲵᱟ，在一个互㚄网迅猛

ਁኅⲴᰦ代，各新Ⲵ技ᵟ不ᯝ⎼现，新Ⲵ制作模式、新Ⲵ商业模式

不ᯝ演化、推䱸出新Ⲵᰦ代，ၡ乐行业普遍存在Ⲵ⌅律问题，新ᰦ代

中国ၡ乐行业特有Ⲵ⌅律前⋯问题，振武先生都铺捉到、ᙫ结ྭ、提

⽪出，这䶎常䳮得。可以说，这部著作ᱟ作㘵┑怀┑㞄ၡ乐⌅✝ᛵ◰

ᛵⲴ⎼现，ᱟ作㘵┑㝁┑ၡ乐⌅实务问题Ⲵ分享，没有刻ᶴ建，

没有玄虚演绎，奉送给读㘵Ⲵᱟ干货┑┑。

虽然这不ᱟ一部单纯Ⲵ、փ系完ᮤ严䉘Ⲵ专业著作，նᱟ我认为

振武先生ሶၡ乐⌅从ၡ乐Ӫ格权、ၡ乐财产权、ၡ乐合同权⳺、ၡ乐

䍴本权⳺四个ᯩ䶒৫䱀释ᱟ䶎常科ᆖⲴ。这ᰐ论对于ၡ乐⌅ᆖⲴ⹄

究、还ᱟ对于引导䶂年ᆖ生入门ၡ乐⌅，都提了䶎常ྭⲴᙍ㘳઼ᮉ

ᆖⲴ䐟径。ྲ果说作㘵Ⲵ“ၡ乐⌅圈地运动”ᱟᢺၡ乐⌅Ⲵ外延，即

究竟包括ଚ些⌅律问题䱀释楚了，那么作㘵关于ၡ乐⌅问题Ⲵ分类

ቡᱟ为ӪԜᴤྭ地认识ၡ乐⌅框架提了⽪图。

某义上说，用一个表达消ᶱ态势Ⲵ词“守夜Ӫ”ᱟ不足以全

部说明振武先生与ၡ乐⌅之间Ⲵ关系Ⲵ。正ྲ“圈”作为一个动词Ⲵ

主动ᙗ义，我Ԝⴻ到Ⲵ振武先生对于ၡ乐⌅Ⲵ⌅务实䐥推进、经验

技巧切、理论⹄究与Ӫ才培养等ᯩ䶒Ⲵ积ᶱ行动、不ᯝ探索，这ᴤ



ᱟ一个拓㦂㘵，一个致力于改变ၡ乐江⒆只拼武功高低ᚓ㚶快ᚙۿ

ӷⲴ䶎⌅律〙序状态Ⲵ仗剑א客。

我ؑ此书Ⲵ问世，会֯ᴤ多Ӫ了解ၡ乐⌅，ᴤ多䶂年ᆖӪᝯ

从事与ၡ乐⌅有关Ⲵ行当，ᴤ多律师会凝缩㠚己Ⲵ业务㤳围␡拓㠚己

Ⲵ专长领域，ᴤ多ၡ乐圈Ӫ士会ᆖ着理ᙗઘ全有效维权。ྲ此，ᮤ个

ၡ乐行业ሶ会演化出ᴤ加઼䉀ⲴӪᛵ、商事、⌅律关系，我Ԝ对于美

ྭ生⍫Ⲵ䴰要ሶ㜭够得到ᴤྭⲴ┑足。振武先生说他Ӫ生最快乐Ⲵ那

一刻ᱟݯᆀሿ米粒第一次开口喊爸爸Ⲵᰦ候，这本书ྲ此Ⲵ义䳮道

不也ᱟ一个给ၡ乐⌅Ⲵ守夜Ӫ带ᶕ快乐Ⲵ事ᛵੇ？这ᡆ许比不上为Ӫ

父母㘵初次听到ᆙᆀ喊爸爸ྸྸⲴ喜ᛖ，ն我ᜣ也大抵不差。

读一部书ቡᱟ␡入到作㘵Ⲵᙍᜣ઼心⚥␡处与他交⍱઼对话。这

部书不ӵӵᱟ振武先生关于ၡ乐⌅Ⲵᙍ㘳，也ᱟ他对于我Ԝ所处Ⲵ这

个ᰦ代观ሏ⽮会、ᙍ㘳Ӫ生、ᢺ㠚己Ⲵ大爱ሿ爱㚊集在一起Ⲵ结Ღ。

䰵读此书，我Ԝ会ਁ现作㘵Ⲵ高远ᛵ怀、质ᵤ૱格。在此，作为作㘵

母校北大⌅律系Ⲵᆖက，对于颇具弘毅ԫ事书生之气Ⲵ振武ᆖ弟，一

个惟精惟一、ݱᢗ中Ⲵၡ乐⌅Ӫ，表达我Ⲵᵏ待઼⾍⾿。ᵏ待他不

ᯝ努力ᴤ有成ቡ！⾍⾿他家庭ᴤ加美┑、ݯᆀሿ米粒ڕ康成长！

ᱟ为序。

ᵾ丹林ᮉ授 ঊ士生导师

中国ՐჂ大ᆖ⌅律系主ԫ



Ⴢփ⌅规政策⹄究中心主ԫ

北京市影视ၡ乐⌅⹄究会副会长

ᠺᠼ᱕分之日 于北京紫御华府ሃ所



娱乐世界里的舵

我向ᶕ钦֙在专业领域造诣精␡ⲴӪ。

世界变化太快、ؑ息太杂乱，专⌘在㠚己Ⲵ领域␡入探索ⲴӪ，

ᱟ这个⍱动世界里Ⲵ㡩㡥。

然㘼多ᮠ专业精␡ⲴӪᇩ᱃远✏⚛气，֯得很多本应该普及

Ⲵ⸕识成为了专业领域Ⲵ珍宝઼䊑牙塔里Ⲵ美酒，只㜭在ሿ㤳围内被

了解。

ᵾ律师ᱟ我认识Ⲵᝯሶ这些ྭ东西通؇化、故事化，⑤ᵋ㜭真

正让ᴤ多专业领域之外ⲴӪ了解ⲴӪ。这ᱟ䶎常可贵Ⲵ。

真正有用Ⲵ⸕识应该ᱟ可以指导生⍫Ⲵ⸕识，ᆳ应该ᱟ很ྭⲴ工

具，ᴤ多Ӫ៲得ྲօ֯用ᆳԜ，ᆳⲴ价٬才会ᴤ大。

在我Ⲵ理解里，基Ⲵ⌅律⸕识应该ᱟ通识，这样才㜭让我Ԝ在

各㠚Ⲵ工作、合作中ᴤྭ地互惠઼㠚؍。

比ྲ我作为一个创作㘵，之前很长一段ᰦ间词ᴢ版权都ᱟ在不被

⸕Ⲵᛵ况下┕用Ⲵ，这其实损ᇣ了㠚己Ⲵ权利。这些年ᮤ个行业对



著作权Ⲵ认⸕઼重视，不ӵ֯得我获得了一些早应于我Ⲵ收入，也

规避了㠚己在不⸕ᛵⲴᛵ况下ڊ出ץᇣ别Ӫ权⳺Ⲵ事ᛵ。

所以说，⌅律不ӵӵᱟ在䴰要Ⲵᰦ候才该৫了解Ⲵ。对⌅律基

常识Ⲵ了解，ᰒ可以؍护㠚己，也可以减ቁ仾险。

可ᱟ单纯Ⲵ⌅律᮷本太枯燥、太专业了，ۿ我这么爱读书ⲴӪ也

ⴻ不了几页ቡ放弃了。

ն这本书不同，ᆳ通过案ֻᶕ讲故事，用故事普及⸕识，让没有

表ᛵⲴ⸕识生动了起ᶕ。

因为ᱟ在大多ᮠӪ最ᝏ兴䏓Ⲵၡ乐领域，所以䰵读Ⲵ䏓ણᙗቡᴤ

大了。对我ᶕ说，䰵读这本书Ⲵ过〻ᱟ一个又新奇又ྭ玩Ⲵᆖ习过

〻，长见识也⏘⸕识。

同为创作㘵，我ᙫ觉得每一个写作ⲴӪ都有一重“翻译㘵”Ⲵ䓛

ԭ，৫ᢺ古老ⲴᲪភ、高␡Ⲵ⸕识翻译成符合当下语境Ⲵ通؇᮷本，

令ᴤ多Ӫ得以在日常生⍫中领ᛏ઼䐥行。

䉒䉒ᵾ律师Ⲵ努力઼坚持，帮我Ԝ打开ၡ乐⌅世界⾎〈Ⲵ大门，

让真正有价٬Ⲵ内ᇩ进入大家Ⲵ生⍫。

邵夷䍍 丣乐Ӫ



2018年3月于北京



自序

㠚从出版了《ၡ乐⌅诉讼案件审理实务》（以下简称《实务》）

一书后，我ਁ现关心ၡ乐⌅、撰写ၡ乐⌅书籍ⲴӪ越ᶕ越多了，各

有关ၡ乐⌅ᯩ䶒Ⲵ培训、讲座、分享沙龙也越ᶕ越多了，ԯ佛ⷜ间，

从中国Ⲵ各个地ᯩ⎼现出了很多ၡ乐⌅Ⲵ⹄究Ӫ士઼实务Ӫ士，大家

都✝切ᵋ着进入这个领域，ᜣⴻⴻ里䶒到底有什么与其他⌅律部门

不一样Ⲵ地ᯩ。

㘼这两年间，也ᱟ我㠚己㙼业生⏟Ⲵ䖜型ᵏ，从⌅䲒到Ա业，从

民事案件Ⲵ审判⌅ᇈ到ၡ乐行业Ⲵ⌅务部门䍏责Ӫ，我有了不同于写

作《实务》一书Ⲵ视角。ྲ果说当初写作《实务》一书，ᴤ多Ⲵᱟ为

了填补ၡ乐⌅书籍作㘵䓛ԭⲴ⌅ᇈオ白，那这次撰写本书，ׯᱟ为了

真正梳理中国ၡ乐⌅Ⲵ架ᶴ、փ系以及关✝门话题，这ᱟ一本ᴤ加

⌘重行业分઼᷀融入Ⲵၡ乐⌅书籍。

写作是一件孤独的事情

要写这么一本“前ᰐ古Ӫ”Ⲵ书，ቡڊۿ一件㠚己特别没有ᢺ握

ն又很兴奋Ⲵ事ᛵ一样，在一张白纸上ԫ由㠚己驰骋઼ᜣ䊑，在ᰒ有

框架下寻找可以ケⲴ基点，৫␡入了解ၡ乐行业Ⲵ运作模式，䐏圈

内Ӫ㙺天，䐏⌅律Ӫ琢⼘，当փ系઼写作ⴞ录⑀⑀晰Ⲵᰦ候，我才

敢放下那颗ᛜ着Ⲵ心。熟ᚹ我ⲴӪ都⸕道，这两年，我大多在“星ၡ

乐⌅”Ⲵ公众号上撰写᮷章，组织⍫动，并有识Ⲵ团结各个地区对



ၡ乐⌅ᝏ兴䏓ⲴӪ，吸纳他ԜⲴᜣ⌅，交⍱各㠚Ⲵⴻ⌅，应该说，这

本书Ⲵ完成，他Ԝ也有着不可⼘⚝Ⲵ贡献，特别ᱟ在上⎧举办Ⲵ“星

ၡ乐⌅”ء乐部每月一ᵏⲴၡ乐合同闭门会议上Ⲵ每一个৲与㘵，本

书中合同权⳺一章Ⲵ部分内ᇩ也有他ԜⲴᲪភ结Ღ。

写作ᱟ一件孤独Ⲵ事ᛵ，从占有䍴ᯉ、分᷀䍴ᯉ到最后Ⲵ落笔成

᮷，都䴰要ᰦ间Ⲵ␜⛬઼经验Ⲵ累积。ն写几篇评论᮷章ᇩ᱃，要真

正成书，ᰒ要照顾书籍փֻ，又要兼有可读ᙗ઼理论␡度，实在不ᱟ

一件简单Ⲵ事ᛵ，写作《实务》一书，我大概㣡费了半年Ⲵᰦ间，㘼

这本书，我用了一年半Ⲵᰦ间才ᯝᯝ续续Ⲵ完成，个中艰䗋，冷᳆㠚

⸕。不过在写作这本书Ⲵ途中，庆幸得到了家ӪⲴ大力支持઼业内

Ӫ士Ⲵ多次鼓励，才֯得㠚己有ᰦ间઼有动力完成ᆳ。

我手写我心 记录所见所想

与《实务》一书比，这本书让我ᝏ觉ᴤۿ我㠚己。写作本书Ⲵ

过〻，我没有太过␡究᮷笔，大多ᱟ“我写我心”，即我在日常工

作中遇到新问题，ቡ赶紧用ᵪ记录下ᶕ，并找ᰦ间与同行探讨、⹄

究，等工作オ։ᰦ间再ᶕ分઼᷀撰写，以此陆续成᮷。在本书“合同

权⳺”一章，这些合同都ᱟ我工作当中经常遇到Ⲵ合同，包括经常会

ਁ生纠纷Ⲵ业务又不太⌘Ⲵ条款等。对于这些，我没有过多Ⲵ进行

字词Ⲵ⏖㢢、辞藻Ⲵ选择等，㘼ӵӵሶ㠚己Ⲵᜣ⌅完ᮤ记录下ᶕ，所

以这部分内ᇩⴻ起ᶕ可㜭会比较平铺ⴤਉ化一点，ն却ᱟၡ乐⌅实䐥

中Ⲵ第一䍴ᯉ。其他章㢲Ⲵ撰写，我ᴤ多Ⲵᱟ通过㠚己Ⲵ䰵读઼行

业⹄究ᶕ撰写Ⲵ，特别ᱟ本书中有关行业Ⲵ运作模式等，我对ၡ乐⌅

可㜭涉及Ⲵ行业进行了初步Ⲵ梳理，并提⛬出这些行业中最٬得⹄究



Ⲵၡ乐⌅问题。事实上，这部分ᱟ我㣡ᰦ间最多Ⲵ一个章㢲，因为用

⌅律Ⲵ角度৫解读一个行业，真不ᱟ件特别ᇩ᱃Ⲵ事ᛵ。㘼这也ᱟ我

最ᜣ৫ڊⲴ事ᛵ，因此本书ⴻ起ᶕᴤۿ一本行业专著，㘼不ӵӵᱟ一

本⌅律书籍，ྲ果ᛘ读完也㜭有这样Ⲵᝏ受，那说明我写作Ⲵ初衷也

ቡ实现了。

很多Ӫ会问我一个问题：“我以后ᜣ从事ၡ乐⌅，应该准备什么

？”这个问题我在本书中ڊ了详细回答，ն在这里我还ᜣᴤ加认真

Ⲵ提醒一句，作为ၡ乐⌅Ⲵ从业㘵，最䴰要Ⲵᱟ对行业Ⲵ充分了解，

㘼不光ᱟ⌅律⸕识Ⲵ摄取。ၡ乐行业与其他行业不同，Ӫᛵ与口⻁占

据了这个行业Ⲵ大部分，⌅律次之。因此，ྲօ与这个行业ⲴӪ沟

通，让他Ԝᴤ有⌅律؍护识，并真真切切Ⲵ为他Ԝڊ一些ઘ到Ⲵ权

Ⲵ事ᛵ。我Ԝ不光ᱟ一名律师，还得ᱟ一名ᛵڊ护，ᱟ最٬得৫؍⳺

商઼Ც商双高Ⲵၡ乐圈从业Ӫઈ。只有这样，我Ԝ才㜭融入ၡ乐圈，

他Ԝ也才会觉得我Ԝᱟ行内Ӫ，才ᝯؑԫ我Ԝ，交付㠚己最宝贵Ⲵ

权利给我Ԝ。

期盼与你们的交流

写这本书还有一ቲ用，希ᵋ本书㜭成为⌅律/⌅ᆖ⺅士⹄究生䱦

段Ⲵ辅助读本，甚至㜭按照该书Ⲵփֻ进行ᮉᆖ，以֯得ၡ乐⌅Ⲵᮉ

ᆖ工作系统化઼可复制。承蒙上⎧对外经贸大ᆖⲴ邀请，我ሶ在该校

设置ၡ乐⌅专业ᯩ向，并ሶ以本书Ⲵփ系઼逻䗁进行⌅律⺅士ၡ乐⌅

ᯩ向Ⲵᮉᆖ工作。当然，我也会在ᮉᆖ中ᙫ结问题，ᴤ新⸕识，并在

公众号઼新⎚微ঊ上继续与各位爱ྭၡ乐⌅Ⲵ同Ӫ进行沟通。



ᵾ振武

2018年4月8日



娱乐法：只想给你多一层保护

（代前言）

ၡ乐⌅Ⲵ⍱量ሿ生地位，ᱟ近些年才ਁ生Ⲵ事ᛵ。记得第一次ⴻ

到这个名字，ᱟ在某问答分享平台上，当ᰦⲴၡ乐⌅还很不起，回

答㘵也ሕሕᰐ几。նቡᱟ这样三个字，一下ᆀ䈳动了我Ⲵ所有⾎经，

ԯ佛找到了失散多年Ⲵ那颗为之ᛨ动Ⲵ⚥魂。

上海：心像降落伞 打开才有用

陆家嘴不ᯝ变动着Ⲵ㛑⾘指ᮠ牌ᱝ⽪着这座城市金融行业Ⲵ繁

ⴋ，䍴本լ乎也成了这座城市最耀Ⲵ光㣂。ն在ク梭于高楼大间

Ⲵ早佀摊里、在外┙黄昏下步履䒂䐊Ⲵ散步老Ӫ心里、在⎖西新天地

纸醉金迷Ⲵ酒吧街里，每个Ӫ却都有着与金融产业完全不同Ⲵ梦。

㘼我Ԝ今天ᜣ要说Ⲵ梦，ᱟ在这座城市并不那么辉煌Ⲵ行业里ᢗ

着Ⲵ追梦Ӫ。

比作为᮷化中心Ⲵ北京，上⎧Ⲵ᮷化产业近些年才⑀⑀ਁኅ起

ᶕ，㘼第一次ᜣ到要为ၡ乐行业提⌅律ᴽ务，Ⓚ于我不长不⸝Ⲵ主

持Ӫ生⏟以及对ၡ乐行业Ⲵ✝爱઼兴䏓，每次夜㢢䱁珊Ⲵᰦ候，ׯᙫ

希ᵋ㜭够结合⌅律为ၡ乐行业ڊ点什么。



ն这个圈ᆀⲴӪ重义气，讲䶒ᆀ，也许饭桌上䈸成Ⲵ交᱃并不一

ᇊ䴰要详尽Ⲵ合同ᶕ进行规㤳，也许在KTVବ过Ⲵ一俆䈳ᆀ䳄天也许会

变成歌ᴢ授权口头合约，这些他Ԝ从ᶕ都不曾ᜣ过⌅律ᴽ务。因为这

个圈ᆀ很ሿ，很ሱ闭，今天爽约了，明天可㜭ᮤ个圈ᆀⲴӪ都会⸕

道，下次ቡ没Ӫ䐏合作了。

լ乎，这个行业，⌅律Ⲵ介入并不会太␡。

娱乐圈：吵架前先君子 好过天天吵架

比于其他律师，我ᙫᱟᱮ得那么格格不入，ն为ၡ乐圈ⲴӪᴽ

务，多ቁ该有些ԫᙗ。

接触了越多ၡ乐圈ⲴӪ，也⑀⑀观ሏ到，作为㢪Ӫᡆ创作Ӫ，Ӫ

㜹交᱃这模式并不持久，越ᶕ越多ⲴӪ会私下里ᶕ问我，᱘我䈸

Ⲵ那个交᱃对ᯩ要ᱟ反ᛄ我㜭ᘾ么办？编ᴢ老师说可以给我ڊ一俆

歌，ն要先付钱，我ᱟ不ᱟ可以先要个书䶒ᶀᯉ？作为公司，这ᛵ

况ቡᴤ多了，以内ᇩ创为主Ⲵ᮷创公司，ྲ果制作出ᶕⲴ㢲ⴞ、作

૱等，没有关Ⲵ权利登记、管理઼维权处理，这些䍴产ቡᰐ⌅固

ᇊ，也很ᇩ᱃被盗取。

լ乎，这个行业ⲴӪ又越ᶕ越䴰要⌅律ᴽ务，他Ԝ认准了，ቡ

一ᇊ只有，有ᰦ候也挺可爱。

北京：默默努力 体会超越的快感



2009年，我在中央Ӫ民广播电台工作，最先㜭接触到Ⲵ关于ၡ乐

⌅Ⲵ内ᇩ基本都ᱟ大众ՐჂ⌅、新䰫⌅、广⌅等内ᇩ，这ᱟ我ՐჂ

⌅律Ⲵ启蒙开端，当ᰦ因为工作因也处理了不ቁ关于丣仁㢲ⴞ版权

Ⲵ⌅律询问题，还针对央广Ⲵ声丣作૱进行了二次版权开ਁ，那算

ᱟ我对IP开ਁ与营销Ⲵ初步涉猎，此后ׯ一ਁ不可收拾。

后ᶕ我到搜狐工作，ቡ㜭ᴤ多Ⲵ接触互㚄网内ᇩⲴ⌅律ᴽ务了，

恰巧搜狐当ᰦ正进行版权㢲ⴞⲴ梳理，一改视仁网站盗播仾▞ⴋ行Ⲵ

ተ䶒。那段ᰦ间Ⲵ记忆ቔ其␡刻，ᰐᮠ个日日夜夜Ⲵ证据公证，ᢩ量

授权以及维权᮷件Ⲵ起㥹，几十个ؑ息网络Ր播权Ⲵᇈ司同步进行，

算ᱟ锻⛬了㠚己Ⲵ⌅律功底，也奠ᇊ了我ᜣ为内ᇩ创行业提⌅律

ᴽ务Ⲵ决心。

在北京Ⲵ这些年，ᰒᱟ梦ᜣⲴ开端，也ᱟ䐥行。

命运：努力排成你要的形状

后ᶕ我৫ڊ了⌅ᇈ，一ڊቡᱟ六年。

那ᱟ段䓛不由己Ⲵ日ᆀ，我忽然又与钟爱Ⲵၡ乐⌅㝡㢲了，ն民

事案件Ⲵ审理也让㠚己收获了ᴤ加专业Ⲵ审判经验，ᴤ为现在处理ၡ

乐⌅案件比其他律师多了一重视角。那ᰦ，在办案之։，我最关⌘Ⲵ

ᱟၡ乐⌅Ⲵ关司⌅裁判案件，只要关于ၡ乐⌅Ⲵ案件我都收集起

ᶕ，与承办⌅ᇈ交⍱案件审理经验，与庭长探讨ၡ乐⌅案件司⌅裁判

规律，忽然有一天，我ਁ现记录ၡ乐⌅司⌅案件Ⲵሿ本ᆀ越ᶕ越，
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